
Le groupe nominal rassemble le nom + le déterminant + l'adjectif

Le nom est un mot qui désigne : 

 

Je le reconnais car je peux le dessiner, l'imaginer dans ma tête et mettre les petits mots 
« un » ou « une » devant. 

➢ Il y a 2 sortes de noms : 

Une personne

Exemple :  fille
Une chose

Exemple :  crayon

Un animal

Exemple :  chien
Un lieu

Exemple :  maison

Les noms communs
Ils désignent des personnes, des choses, des animaux ou des lieux de façon générale. 

On les reconnaît parce qu'ils sont souvent accompagnés par un déterminant

Exemple :  un garçon, un cartable, une poule, , un village

Les noms propres
Ils désignent des personnes, des animaux ou des lieux en particulier. 

On les reconnaît parce qu'ils commencent toujours par une majuscule 
même au milieu d'une phrase et ils ne sont pas souvent accompagnés par un déterminant

Exemple :   Léo, Louloutte,  Goupillières. 
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Le déterminant est un petit mot placé devant le nom 
(ou devant l'adjectif quand celui-ci est devant le nom). 

 
➢ Il permet de dire 

Le petit chat mange

 

➢ Il y a plusieurs sortes de déterminants (il y en a d'autres que tu découvriras plus tard)

L' adjectif  est un petit mot placé devant ou derrière le nom 
pour apporter des précisions sur le nom. 

 

si le nom (et l'adjectif) est féminin 

une fille, la plage, ma trousse...

si le nom (et l'adjectif) est masculin 
:   

un garçon, le chien, mon cartable...   

si le nom (et l'adjectif) est singulier 
= tout seul 

un canard, ce nuage, sa sœur ...

si le nom (et l'adjectif) est pluriel 
= plusieurs 

  
des canards, ces nuages, ses sœurs ...

le (masculin)  la (féminin)  

l' (masculin ou féminin, devant une voyelle) 

les (pluriel)  

Attention : il y a les articles contractés
au = à + le  ; du = de + le (masculin)

aux = à + les; des = de + les (pluriel)   

  

un (masculin)  une (féminin) 

des (pluriel) 

mon, ton, son (masculin) 

ma, ta, sa (féminin) 

notre, votre, leur (masculin ou féminin) 

mes, tes, ses, nos, vos, leurs (pluriel) 

ce, cet (masculin) 

cette (féminin) 

ces (pluriel) 

Une vieille sorcière

Comment est la sorcière ?
Elle est vieille 

Un grand  cygne blanc

Comment est le cygne?
Il est grand et blanc



Les accords dans le groupe nominal 

Un groupe nominal peut être masculin ou féminin

Un nom (et un adjectif) est masculin quand on peut mettre les déterminants  un, le, mon, ton .... 

Exemple :  Le petit voisin.

Un nom (et un adjectif) est féminin quand on peut mettre les déterminants  une, la, ma, ta .... 

Exemple :  La petite voisine.

Il suffit parfois d'ajouter la lettre « e » à la fin d'un nom ou d'un adjectif pour former 
le féminin du mot. Mais il y a d'autres possibilités que tu découvriras en CE1 

Exemples :  
un boulanger → une boulangère /  un tigre  une tigr→ esse / un facteur  une fact→ rice 

un danseur  une dans→ euse /  un garçon   une fille (mot très différent)→

Un groupe nominal peut être singulier ou pluriel

Un nom (et un adjectif) est singulier quand il représente quelque chose 
qui est tout seul , on peut mettre les déterminants  un,une,le, la,  .... 

Exemple :  Le petit voisin.

Un nom (et un adjectif) est pluriel quand il représente quelque chose 
qui est   « plusieurs »  exemplaires, on peut mettre les déterminants  les,des,tes  ....  .... 

Exemple :  Les petits voisins.

Il suffit très souvent d'ajouter la lettre « s » à la fin d'un nom ou d'un adjectif 
pour former le pluriel du mot. Mais il y a d'autres possibilités que tu découvriras en CE1 

Exemples :  
Tous les noms ou adjectifs qui se terminent par les lettres « eau » auront

la lettre « x » au pluriel : un bateau  des bat→ eaux

ATTENTION : pour les verbes cela ne marche pas comme ça
Le petit chat mange   L→ es petits chats mangent

C'est pour cette raison que le verbe n'appartient pas au groupe nominal


